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陈毅：元帅外长的风采
要“快刀斩乱麻”不要“钝刀子切肉”

1964 年初秋的一天，陈老总突然来到外交部
教育司翻译处。司领导把他请到司里最大的一个
办公室——俄文组。陈老总滔滔不绝地讲了三、
四十分钟。他对外事翻译的一片深情和殷切期
望，都跃然“嘴”上，深深地印在当时刚刚踏进新中
国外交“门槛”的我们这些新兵脑海里：

——你们这里人才济济，卧虎藏龙。你们这些
“虎”呀，“龙”呀，如果给我翻得快刀斩乱麻，我就
高兴。钝刀子切肉，半天切不出血来——这个最
要不得！

所谓“快刀”，其实是一把“利刀”。对诸位来
说，“快刀”也好，“利刀”也罢，一要中外文底子厚，
二要政策水平高，三要领会领导意图准。对啦，再
加上一条：还要古文基础好。主席见外宾时，常常
引用古诗词，有时还用典。《古文观止》、唐诗宋词，
你不往脑子里装一些，怎么给人家翻！？当然，都懂
也不现实，但一年比一年多懂一些，总是可以的吧！

陈老总的语言有鲜明的个性，被誉作“陈体”，
它鲜活、犀利、虎虎有生气，给人留下了一辈子也
挥之不去的忆痕。

最后一次巨大贡献

如上所述，陈毅副总理兼外长，在“文革”中被
剥夺了工作的权力。但在 1969 年，这位元帅外长
为中国的外交事业、乃至为对内方略的改变，做出
了最后一次巨大的贡献。

这一年的三月份，在中苏边境地区发生几次
大规模武装冲突后，国际形势变得更加错综复
杂。林彪集团把这一形势渲染得很严重，提出要
准备“早打”、“大打”、“打核战争”，并采取了一些
极端措施。为慎重计，毛泽东委托早已“靠边站”
的陈老总主持召开“四元帅（陈毅、叶剑英、徐向

前、聂荣臻）国际形势座谈会”，让他们畅所欲言，
各抒己见，从战略角度来看待中国当时所处的国
际环境，并重新审视我国的对外政策。从3月1日
至10月8日，在七个多月时间内，四位老帅开了24
次会。

陈老总和另三位老帅不为一片“打”声所左
右，对当时的国际形势，特别是中美苏之间的关
系，进行了客观、实事求是的分析。

在座谈中，陈老总首先提出恢复中美大使级
会谈的建议，还主张“用非常规手段”打破中美关
系的坚冰。1971 年春天，毛泽东真的采取了一种

“非常规手段”——邀请美国乒乓球队来华访问。
这就是著名的“乒乓外交”，正是它“撬开”了“紧
闭”的中美关系大门。当时已重病缠身的陈老总，
得知毛泽东接受他的建议后非常高兴。

陈老总和另三位老帅经过深思熟虑所提出的
观点与设想，在相当大程度上消除了林彪集团在

“战”“和”问题上的干扰，最终被毛泽东所采纳，为
他后来调整对内大政方针以及在中美苏“大三角”
中纵横捭阖，提供了重要的依据。

▋据《中国组织人事报》
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4毛泽东“布子”，陈毅踌躇

新中国成立伊始，外交部长一职就由周恩来
总理亲自兼任。但他的政务活动过于繁忙。大约
四年过后，毛泽东同志为减其负，萌生出“外交换
帅”的念头，并暗中“布”下一“子”，将其“锁定”在
井冈山时的老战友陈毅身上。在这位中国最高领
导人心目中，陈毅人才难得，政治上强，既有战略
头脑，又有外交才华。1954 年秋天，陈毅从上海
市长的岗位上被调到北京，担任副总理一职。

在1956年召开的中共八大一中全会上，陈毅
被选为政治局委员，其副总理的分量明显加重，由
他兼任外长，已是铁板钉钉的事。不过，陈毅并没
有立即挑起这副重担，这里面事出有因。当年他
在西藏考察时，因高原反应而头疼不已。陈毅返
京后不久，在印度驻华大使举行的一次电影招待
会上突然晕倒，无法继续正常工作，便向中央告
假，疗养了一年。1958年2月，陈毅副总理才开始
兼任外长一职。

面对毛泽东亲自点将，一向心胸坦荡的陈毅
曾一度忐忑不安。一是因为，作为新中国首任外
长的周恩来，在国际舞台上叱咤风云多年，被公认
为全世界罕见的外交全才、奇才，很少有人能望其
项背；二是因为，陈毅深知自己有一个好感情用事
的毛病，觉得这种不良习性对一个外长来说是致
命的，担心会因此“砸锅”，误党和国家的大事。

陈毅在“中国外长”这一岗位上名义上工作了
十三四年，直至 1972 年辞世。但是，在“文革”开
始后，他就逐渐被非法剥夺了工作的权力。在只
有七八年的“有效工作时间”内，这位元帅外长，在
国际大舞台上，与周总理一样叱咤风云，为新中国
外交立下了赫赫“战功”，赢得了他原来所预期的

“第一个”“结果”。

1 2 元帅外长铁骨铮铮

1965 年秋天，亚洲地区的局势变得更加
紧张，在中国的对外关系中也出现了一些问
题。毛泽东提出，请陈毅老总出来向中外记
者讲一讲。当时，他正在外地，得知主席这一
指示后立即往回赶，在回京的火车上，就开始
准备了起来。

陈毅副总理兼外长回到北京后的第二
天，即 9 月 29 日，就举行了一次大型的中外
记者会。那一天，偌大的一个会场被三四百
人挤得水泄不通。答问时，陈老总讲到了十
五、六个国际问题和对外关系问题。在没有
多少时间进行准备的情况下，面对记者们所
提各式各样的问题，陈老总镇定自若，对答如
流，滴水不漏，足见他对国际大势、国别关系
与我国对外政策之精通。

这次记者会持续了将近两个半小时。面
对美国人的战争威胁，老元帅横眉怒目，发出
阵阵吼声：

——我们等候美帝国主义打进来，已经
等了 16 年！我的头发都等白了！或许我没
有这种“幸运”能看到美帝国主义打进中国，
但我儿子会看到。他们会坚决打下去的！

——请记者不要以为我陈某人是个好战
分子，是美帝国主义穷凶极恶，欺人太甚！

——我们中国有一句老话，叫做：善有善
报，恶有恶报，不是不报，时候未到。时候一
到，一切都报销！

这几句传颂了将近半个世纪，大长中国
人民志气，掷地有声的硬话，被誉为这位诗人
外长“铁铸的诗句”。

养生大讲堂 灵芝专家沈业寿：人工培植灵芝品质不输野生灵芝

一千多年前，《神农本草经》记载，“赤芝生霍山。”
“霍山”即现在的大别山。大别山被誉为“天然药谷”，由
于极佳的天然环境，大别山区境内的中药材品种近
2000种，更是中华九大仙草之一灵芝的原产地。

灵芝是我国传统、并具有传奇色彩的名贵中药，我
国科技工作者对灵芝的研究也较为深入和广泛，对灵芝
的生长发育规律、药理学作用、药用成分以及环境条件
对灵芝子实体生长发育和药用有效成分的合成与积累
等的关系研究都比较透彻。采用人工培植，我们通过人
工调控，为灵芝的生长发育提供最佳的生态条件，必然
可以获得最为理想的收获物——产品。

野生灵芝的生长发育受外界环境的影响较大，特别
是在现今森林资源受到破坏、大环境气候的多变，野生
灵芝难以得到正常生长发育所需的必备生态条件，所以
此产品的质量也就必然受到影响。

从业者首先要掌握《灵芝》的专业知识与技术，要达
到灵芝菌种生产与培植的技术员标准；要有符合国家要
求的菌种、菌包生产的厂房和相关设备；要按照有机食
品的要求建造标准化灵芝培植大棚；要按技术操作规程

培植、采收、加工灵芝。
康美来公司培植的灵芝除完全满足以上要求外，灵

芝的培植方法和灵芝孢子粉的收集都采用自己发明的
国家专利技术。灵芝孢子粉收集期间，冷藏车到田头，
直接将收集的孢子粉运到工厂加工，无堆积、发热影响
孢子粉质量的任何因素。打造的是一个“健全的灵芝生
产产业链”，确保了灵芝产品的“安全有效，质量可控”。
经安徽大学生命科学院检测，康美来灵芝孢子粉所含主
要成分灵芝三萜类化合物含量高达8.04%

人工栽培提供更稳定的环境，使得人工种植的灵
芝比野生的有效成分更高，康美来公司保健食品和美
容护肤品等产品获得了 20 余项国家发明专利，在全
国率先打造了完整的灵芝产业链，整个产业运作更加
科学。
（作者系安徽大学生命科学院教授，我国著名食用菌专家）


